
5年时间，李江美和其他联盟成员在送
教的路上，见证了宁波乡村幼儿园的可喜变
化。

“这些年，我们曾经助教过的一些幼儿
园消失了。比如余姚三七市中心幼儿园开出
来以后，原来的祝家渡幼儿园就消失了。宁
海的民主幼儿园我们2016年去的时候还很
薄弱，今年再去的时候也撤掉了，因为旁边
有了更好的幼儿园。‘低小散’的幼儿园在慢
慢消失，中心幼儿园在不断壮大，也可见当
地政府对教育的扶持力度。”

还有一个可喜的变化是，一开始的时候
幼儿园更喜欢收到物资捐赠，而现在，更多

的幼儿园提出希望教研支持。为此，联盟从
2018年开始推出针对乡村老师的教研专场，
并开展了9场直播教研，观看人数超过10
万，很受老师们欢迎。“这说明乡村幼儿园需
求的点在变化，原来是希望能办下去，现在
更关注教育的质量。”

采访中，李江美和王晓璐都表示，一个
月一次的助教毕竟力量有限，最让她们有信
心的是，接受助教的幼儿园，从园长到老师，
他们的理念在慢慢改变，这才是最重要的。

“我们带去的不仅是当下的一节课或者一个
活动，更是对乡村老师的启发和助推，以及
政府部门对学前教育的关注。”

助教五年
乡村幼儿园有了不少可喜变化
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每个月第二周的周六，风雨无阻，总有一群人穿梭
在宁波的一些师资力量较为薄弱的乡村幼儿园，给那
里的孩子们送去高质量的幼教课程。他们，是“筑梦幼
教”公益联盟的“筑梦使者”，其主力是宁波城区部分幼
儿园的园长、老师，后来渐渐有公务员、医生、电力工
人、退伍军人等各行各业热心公益的人加入。

11月9日，这个月的第二个周六，对这些筑梦使者
来说有些不一样，这是联盟成立5周年的纪念日。这一
天，5 支筑梦小分队分赴余姚 5 个乡村幼儿园，同时启
动的还有为延安甘泉市 4 所幼儿园的 306 名孩子捐赠
过冬物资的活动。 □记者 王伟

“筑梦”缘起
偏远农村幼儿园的现状让人心痛

“为什么能坚持5年？这个真没有想过，不知不觉
就这么走过来了。但是内心里，我希望我们的联盟早
日消失，到了那一天，说明宁波乡村的学前教育已经
足够好，不需要联盟再去送教了。”筑梦幼教公益联盟
创始人、宁波闻裕顺幼儿园园长李江美这样说。

从最初的3个人，到5年后的420多人，这个联盟
走过了余姚、奉化、慈溪、象山、宁海等宁波周边202所
乡村幼儿园，助教幼儿19000多人次，并多次为延安、
内蒙古、新疆等远方的幼儿园送去物资或视频教程。

“2014年10月，市教育局让我去乡镇督导办园工
作。那段时间，我看到了偏远农村的幼儿园是什么样
子的——在空间不大的教室里，桌子椅子摆放拥挤，
没有玩具，午睡的时候，孩子们密密麻麻地睡在地上。
每个班级只有一个老师，从周一教到周六，很辛苦，根
本没有时间来考虑教育质量。至于保育员，通常是两
个班级只配一名。”

回到宁波以后，李江美总觉得心里有点难受。都
是生活在宁波的孩子，差距却那么远大，她慢慢地萌
生了要做点什么的想法。

考虑一段时间之后，她决定利用休息时间，自己驾
车，带上教具、学具去乡村幼儿园送教。第一次出行时，
团队只有三个人：李江美和她工作室的王晓璐、吴宏。

无关名利
他们是一群真心做公益的人

他们一开始去的是余姚的三七市、二六市，之后，
余姚丈亭、临山，奉化南浦、班溪、尚田，宁海、象山，直
至三门的乡村……脚步越走越远。

“我非常清楚地记得，有一次在三七市一个叫祝
家渡的幼儿园，因为教室里灯光不好，有点暗，我在操
场上给孩子们讲故事，那一次讲的是绘本《点点和多
咪的信》，那一刻我看到了孩子们眼睛里的光，他们的
专注和认真令人动容。”

每次去，李江美他们都会在微博微信上发一些照
片，反映乡村幼儿园的情况。渐渐地，越来越多的人主
动加入进来，一起去乡村送教。这个过程中，还出现了
非常简洁的联盟公约，比如“不吃不拿不麻烦”，就是
所有志愿者在公益活动中不但自己开车、自己带所有
的用具，连喝的水都要自己带去。

一开始，送教时间并不固定，渐渐地，为了便于大
家安排时间，便固定在了每个月第二周周六的上午，
一般早上7点从宁波出发，到达后小分队接手幼儿园
所有班级半天的课程，上完课11点半返回。每次有四
到五个小分队，同时前往四到五所幼儿园。

随着联盟成员的增加，课程除了一开始的语言
类、音乐类、绘画类，还增加了眼科医生为孩子们检查
视力、退伍军人给孩子们上军事体验课，还有航空公
司人员拆解飞机模型等特色课程，颇受园长和孩子们
的欢迎。

“对于联盟成员，我们并没有设特别的门槛，联盟
‘纯粹’机制的本身，就是一个最好的自动筛选的过
程。因为做这个事没名没利，有的只是一颗真正乐意
公益并从中感到快乐的心，所以最后留下来的都是真
正想要为乡村孩子做点事情的人。”李江美说。

爱要好好给
做公益要更加认真才行

采访中，李江美多次强调“爱要好好给”，
既然做了，就要认真负责，不能因为是公益，
就随随便便做，相反，要更加认真才行。

“5年来，我感到最幸运的一件事，就是
遇见了一批纯粹的人，他们都是普普通通的
人，但他们都认真地做着公益。众多普通人
的力量汇聚在一起，让联盟里的很多事情做
起来都很顺利。”

有一次，宁波市第二幼儿园园长王晓璐
去一个幼儿园送教，发了一张照片，照片中
小朋友坐的椅子不但很破，而且形状颜色各
异，明显看得出来是凑起来的。照片发出去
以后，当时还是一家幼儿园编外老师的孜孜
老师马上留言：“孩子们的椅子我来解决。”
给孩子们的东西一定要安全可靠，为此，孜
孜老师和她的先生去宁波周边专门卖儿童
家具的厂家，每把椅子都认真看过、闻过，是
不是有味道、是不是原木的。

王晓璐是当时联盟“三元老”之一。平
时，除了送教，王晓璐还是联盟“筑梦地点”
的搜寻负责人。这几天，她刚刚联系好12月
份要去的宁海4所幼儿园。“搜寻员由当地
幼儿园的园长和教研员担任，这几年，我们

慢慢组建了一支搜寻员队伍，他们利用周末
时间，去下面各个乡村的幼儿园实地考察。
我们找筑梦地有两个原则，一个是条件相对
差的，第二个是园长是很用心投入教育的。
搜寻员会和园长沟通，了解园长的想法，确
认是否合适作为筑梦地。”

爱要好好给，这样的例子还有很多。比
如这次为延安甘泉市的孩子们捐赠羽绒服，
联盟里负责寻找服装的娄晓红老师、严佳妮
老师联系了多家厂家，比较品牌、质量、衣服
的含绒量。确定厂家以后，还跟厂家沟通，每
个包装里面能否放一张给孩子们的新年贺
卡。

张露是翠柏幼儿园保教主任，2014年
底，她通过微博看到了联盟活动，感觉就像
找到了组织，2015年1月正式加入。喜欢摄
影的她，在助教的同时承担了用照片记录乡
村幼儿园现状的重任。2016年5月20日，她
在鼓楼地铁站举办摄影展，用照片让更多的
人了解乡村幼儿园。张露不但自己加入联
盟，还带动在大学教英语的先生也加入其
中。“每个月的筑梦之旅，现在已经成了我的
一个期盼。”

有一个自发成立的公益联盟，5年来行走在偏远乡村
给孩子们送去爱和梦想，助推乡村学前教育提升
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给孩子们送去爱和梦想，助推乡村学前教育提升
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▶筑梦联盟在乡村幼儿园助教。
均为通讯员 张露 供图

▲“我是一个兵”军事体验课程
很受欢迎。


